

Chilotes revelan preocupación por las alzas que tendrá la luz

Entre julio de 2024 y enero de 2025 se concretarán tres incrementos que sumarán 33% de aumento. Como referencia entre \$8.264 y \$33.134 aumentaría la cuenta de la luz a partir de julio en Puerto Montt, siendo una de las ciudades de Chile más afectadas según un académico de la Usach. La organización ChiloéActivo considera insuficiente subsidio.

Carlos Ilabaca y J. Gesell
 carlos.ilabaca@diariolanquihue.cl

Un importante golpe al bolsillo de los usuarios, con alzas que se calcula que podrían oscilar entre \$8.264 y \$33.134, dependiendo del tramo de consumo y la empresa que suministre el servicio eléctrico, sufrirán a partir del 1 de julio las cuentas de la luz; y Puerto Montt será una de las zonas del país donde el impacto será más notorio. La organización ChiloéActivo apunta que los valores serían similares en el Archipiélago.

Tras cinco años en que las tarifas se mantuvieron congeladas, con la publicación del decreto del Valor Agregado de Distribución (VAD) para el periodo 2024-2028 las empresas eléctricas realizarán una actualización tarifaria que sumará además a un segundo cobro relacionado con el costo de la energía y por la transmisión.

Un escenario que recrudescerá durante 2025, año para el cual se proyectan nuevos incrementos que podrían rondar en promedio hasta un 60%, debido a la magnitud de la deuda que se arrastra con las empresas de generación.

Según cálculos que publicó ayer El Mercurio, y que fueron realizados por el académico de la Universidad de Santiago Humberto Verdejo, las ciudades donde el impacto por el alza de tarifas eléctricas será más duro son Valparaíso, Copiapó y Puerto Montt. Sin embargo, los montos variarán de acuerdo al tramo de consumo y el lugar de residencia.

Concretamente en el caso de la capital regional, para los clientes de la empresa Saesa el alza para aquellas cuentas menores a \$45 mil podría llegar a un 28%; en tanto que para aquellas



CON UN MONTO DE 40 PESOS POR KILOWATT SUBSIDIARÁ EL GOBIERNO.

cuentas entre \$45 mil y \$65 mil el incremento podría ser de 33%. El alza para los usuarios con consumos sobre \$65 mil se estima en un 26%.

En términos más sencillos, un usuario de la Sociedad Austral de Electricidad S. A., siempre en referencia a Puerto Montt, que hoy paga \$30 mil por su consumo eléctrico, pasará a pagar \$38.264 en el tramo más bajo, mientras que un usuario que hoy paga \$90 mil verá reajustada su boleta a \$114.655 en el tramo más alto.

CÁLCULO PUEDE VARIAR

Al respecto, la seremi de Energía en la Región de Los Lagos, Liliána Alarcón, explicó que en los últimos días han surgido una serie de estudios que proyectan el porcentaje de las alzas para los próximos trimestres.

No obstante, aclaró que "estos cálculos se basan en condiciones del mercado que pueden tener ajustes que hagan variar dichas proyecciones en el futuro. Aun-

que durante la tramitación de la Ley de Estabilización se presentaron estudios con similares órdenes de magnitud, queremos ser claros: las alzas oficiales las da a conocer la CNE en sus informes definitivos. Antes de ello, los valores son siempre aproximados y pueden cambiar".

La secretaria regional ministerial reconoció, eso sí, que luego de cinco años de tarifas congeladas "las alzas no se pueden evitar" y apuntó que si no se abordaba este tema con responsabilidad, se habría transformado en algo más complejo en el futuro.

En ese contexto, recordó que a nivel de Gobierno la solución se materializó en la reciente aprobación de la Ley de Estabilización Tarifaria en el Congreso (aprobada a fines de abril y publicada en el Diario Oficial en mayo), misma que -según dijo- permitirá moderar dichos incrementos que habrían sido insostenibles para el bolsillo de familias y pymes.

"Es importante recordar que, de haber mantenido la

mo.

La anducitana recordó que en total se aplicarán tres alzas distintas, aunque de manera parcializada en las boletas, por los servicios de generación, de transmisión y de distribución.

En ese contexto, detalló que el 7 de junio pasado quedaron en condición de verse reflejadas en las próximas tarifas que se aplicarán desde el 1 de julio las primeras alzas de 5% al 6% por transmisión y del 8% por distribución de la energía.

"Al revisar la boleta tenemos no solamente la electricidad consumida, que es el kilowatt/hora que lee nuestro medidor, también tenemos el transporte de electricidad y ahí tenemos la transmisión y la distribución. Yo soy cliente BT1 y según la cuenta en mi domicilio nosotros estamos pagando un precio de \$145,13 por kilowatt consumido y con el alza que se está decretando quedaría en \$174,15", describió

A lo anterior se sumará un incremento en la tarifa vigente de \$22 por kilowatt, es decir de aproximadamente un 20% adicional, a contar de enero de 2025.

Alarcón afirmó no tener la certeza de que los motivos que explican estos incrementos, es decir, el congelamiento de las tarifas a partir del año 2019 y las pérdidas acumuladas cercanas a los 6 mil millones de dólares considerando los correspondientes intereses, respondan a la realidad.

"Porque ninguna empresa de ese calibre trabaja con ese tipo de pérdidas. Además, se habla del impacto de la guerra en Ucrania en el precio del carbón, pero más del 50% de la matriz energética en Chile se genera por hidroeléctricas, por las grandes represas, y un aporte significativo sobre 10% en generación eólica. Entonces, ¿qué incidencia puede te-

“En Chiloé solamente hablamos de una alta vulnerabilidad”.

Diela Alarcón, de ChiloéActivo.

ner?", replicó.

Finalmente, recalco que si bien la Ley 21.667 consideró un subsidio que preliminarmente sería entregado a un millón 100 familias por un monto de \$40 por kilowatt, considera insuficiente esa cifra para el universo de familias favorecidas. "En Chiloé solamente hablamos de una alta vulnerabilidad, de una provincia que está muy deprimida económicamente y más encima se incentiva el uso de artefactos eléctricos para calefacción en las casas. ¿Qué bolsillo aguanta?", reiteró.

Otra dirigente social, Carmen Antifianco, secretaria tanto de la Unión Comunal de Castro Esteban Antigüo como de la Federación Provincial de Juntas de Vecinos de Chiloé, reconoció su sorpresa por los valores a los que llegarían las boletas de la luz.

"Es una bomba para todos nosotros. Algo tendremos que hacer, porque no es justo; en pandemia todo se alteró: el agua, la luz, los costos; todavía hay dirigentes que deben los gastos de sus propias sedes (...) Esto nos viene a trastornar todo nuestro presupuesto", admitió la también presidenta de la unidad vecinal de la población Camilo Henríquez, finalizando que en una actividad de hoy de líderes vecinales castreños con Saesa espera exponer el tema y recibir fundamentos sobre las alzas. ☺